

JORGE ARTURO CASTRO, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN NACIONAL

# "No somos M"

■ 38 comités carecen de planes para enfrentar desastres

Magally BATISTA / Al Día

“No somos Mandrake para saber dónde afectará más un huracán” y tampoco “podemos estar en todos los sitios de riesgo”, afirmó Jorge Arturo Castro, presidente de la Comisión Nacional



## PREVENCION INCOMPLETA

“Habría que tener todos los millones del universo en un país como éste para estar permanentemente en todos los sitios de riesgo”, aduce Jorge Arturo Castro, de la CNE.

jefe de operaciones de esa entidad.

Castro sostuvo que se conocen los grupos de mayor riesgo aunque es imposible hacerlo con todas las personas. “Nadie puede saber dónde va a caer un derrumbe en la carretera a Guápiles”.

Se le cuestionó:

“Una falla en planificación ha provocado una lenta respuesta institucional ante desastres como el huracán ‘César’, que afectó la zona sur dejando 40 muertos y no menos de ¢40 mil millones en pérdidas?”

—“Casi no hubo tiempo de avisar porque el huracán se formó a 600 km de Costa Rica. Esto es excepcional, siempre se forman a 1.400 o 1.600. La primera alarma de ‘César’ la tuvimos el jueves en la tarde, y ya estaba golpeándonos el sábado”.

“Habría que tener todos los millones del universo en un país como éste para estar permanentemente en todos los sitios de riesgo”.

## Retrato institucional

“Cómo la Comisión se prepara anticipadamente para enfrentar diferentes fenómenos?”

—“Para citarle un caso, en la

—La CNE debe actuar en los tres campos de la emergencia: prevención, atención al momento del impacto y rehabilitación o reconstrucción.

—“Cuál es el plan de emergencia específico para una inundación, tormenta o riesgo de sismo?”

—“En el campo de la preventión se trabaja con un atlas de amenazas naturales, donde están las zonas inundables y todas las áreas sísmicas. También registra los volcanes. Existen mapas muy bien documentados, ese trabajo se terminó en el 93.”

—“Cómo han organizado a las comunidades?”

—“A raíz de todas esas amenazas se han establecido 83 comités de emergencia, que están constituidos por representantes de las instituciones del Estado en cada localidad y además miembros de las municipalidades y los vecinos. A esos comités de emergencia se les mantienen informados y se hacen comisiones nacionales de enlace cuando hay situación de emergencia.”

—“Con qué instrumentos cuentan para realizar la labor de prevención?”

—“Para citarle un caso, en la

vertiente del Pacífico hay unos sistemas grandes de radios atendidos por las mismas personas de la localidad, gratuitamente. Recibimos reportes dos veces al día, lo cual constituye una red de preventión en dos sentidos: uno para saber cómo está el tiempo en esas cuencas inundables y dos para que nosotros giremos instrucciones cuando se ve una amenaza que está próxima.”

—“Cuáles son las fuentes de información sobre fenómenos?”

—“Una es el Instituto Meteorológico de Costa Rica, otra es el Centro de Huracanes de Miami. Estamos conectados permanentemente con ellos.”

—“Otros recursos son las imágenes de los satélites, sobre todo el del Caribe y otro es un centro de huracanes en Hawái. No es que estemos conectados las 24 horas sino que recibimos imágenes del satélite.”

## Del dicho al hecho hay...

Cuando se dio el fenómeno del Niño —calentamiento de las aguas del océano— en 1995, el Meteorológico estableció que iban a ocurrir fuertes lluvias durante el año. ¿Dónde estaba el plan de

## ALERTA JUSTIFICADA

“No vamos a dar alertas si no estamos seguros de que el fenómeno natural afectará el país”.